

СОВРЕМЕННАЯ НАУЧНАЯ МЫСЛЬ

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ НИИ ИСТОРИИ, ЭКОНОМИКИ И ПРАВА. - М.: НИИ ИЭП, 2023.
- № 4. - 193 с.

Главный редактор:

Турицын Игорь Викторович – доктор исторических наук, профессор (Москва)

Редакционная коллегия:

Алиева Севиндж Исрафил гызы – доктор исторических наук, доцент (Баку, Азербайджан)

Ахундова Наргиз Чингиз гызы – академик АН Азербайджана, доктор исторических наук, профессор (Баку, Азербайджан)

Берлин Сергей Игоревич – доктор экономических наук, профессор (Краснодар)

Бейхан Мехмет Али – доктор исторических наук, профессор (Стамбул, Турция)

Виноградов Сергей Вадимович – доктор исторических наук, профессор (Астрахань)

Гангур Наталья Александровна – доктор исторических наук, профессор (Краснодар)

Дай Цзяньбин – доктор исторических наук, профессор (Шицзячжуан, провинция Хэбэй, Китай)

Дацышен Владимир Григорьевич – доктор исторических наук, профессор (Красноярск)

Ермоленко Александр Александрович – доктор экономических наук, профессор (Краснодар)

Ибрагимов Мовсур Муслиевич – доктор исторических наук, профессор (Грозный)

Иванов Александр Гаврилович – доктор исторических наук, профессор (Краснодар)

Иванович Миодраг - доктор экономических наук, профессор (Лондон, Великобритания)

Кибальник Алексей Григорьевич – доктор юридических наук, профессор (Ставрополь)

Киселев Александр Федотович – академик РАО, доктор исторических наук, профессор (Москва)

Клейнер Георгий Борисович – член-корреспондент РАН, доктор экономических наук, профессор (Москва)

Кошаев Владимир Борисович – доктор искусствоведения, профессор (Москва)

Левицкий Михаил Львович – академик РАО, доктор педагогических наук, кандидат экономических наук, профессор (Москва)

Ломов Станислав Петрович – академик РАО и РАН, доктор педагогических наук, профессор (Москва)

Майничева Анна Юрьевна – доктор исторических наук (Новосибирск)

Маркович Лилиана – доктор исторических наук, профессор (Белград, Сербия)

Мезга Николай Николаевич – доктор исторических наук, профессор (Гомель, Белоруссия)

Муллакаев Марат Салаватович – доктор технических наук (Москва)

Озбай Рахми Дениз – доктор экономических наук, профессор (Стамбул, Турция)

Остич Негослав – доктор экономических наук, профессор (Белград, Сербия)

Рау Йоганн – доктор философских наук, профессор (Берлин, Германия)

Сапфинова Аполлиария Александровна - доктор юридических наук, профессор (Краснодар)

Симонян Гарник Айкарамович – доктор экономических наук (Сочи)

Телепень Сергей Валерьевич – кандидат исторических наук, доцент (Мозырь, Белоруссия)

Упоров Иван Владимирович – доктор исторических наук, кандидат юридических наук, профессор (Краснодар)

Шадже Азамат Мухамчериевич – доктор юридических наук, профессор (Майкоп)

Шацилло Вячеслав Корнельевич – доктор исторических наук, профессор (Москва)

Адрес редакции: 119192, Москва, Мичуринский проспект 16, к.267. Тел. +7 (495) 227-24-13. E-mail: info@helri.com; i.turitsyn@mail.ru; Официальный сайт: www.helri.com

ISSN 2308-264X

© «Современная научная мысль»; Авторы публикаций.

Перепечатка без разрешения редакции журнала не допускается. Ссылки на исходные публикации обязательны.

MODERN SCIENTIFIC THOUGHT

SCIENTIFIC JOURNAL OF HISTORY, ECONOMICS AND LAW RESEARCH
INSTITUTE. - M.: HELRI, 2023. - № 4. - 193 P.

Editor-in-chief:

Turitsyn, Igor – Doctor of History, Professor (Moscow)

Board of editors:

Alieva, Sevinde - Doctor of History, Docent (Baku)

Akhundova, Nargiz - Doctor of History, Professor, the Academician of the Azerbaijan National Academy of Sciences (Baku)

Berlin, Sergey – Doctor of Economics, Professor (Krasnodar)

Beyhan, Mehmet Ali – Doctor of History, Professor (Istanbul, Turkey)

Vinogradov, Sergey – Doctor of History, Professor (Astrakhan)

Gangur, Nataly – Doctor of History, Professor (Krasnodar)

Dai, Jianbing – Doctor of History, Professor (Shijiazhuang, Hebei Province, China)

Datsyshen, Vladimir – Doctor of History, Professor (Krasnoyarsk)

Ermolenko, Alexander – Doctor of Economics, Professor (Krasnodar)

Ibragimov, Movsur – Doctor of History, Professor (Grozniy)

Ivanov, Alexander – Doctor of History, Professor (Krasnodar)

Ivanovic, Miodrag – Doctor of Economics, Professor (London, Great Britain)

Kibalnik, Alexei – Doctor of Law, Professor (Stavropol)

Kiselev, Alexander – Doctor of History, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education (Moscow)

Kleiner, Georgiy – Doctor of Economics, Professor, the Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences (Moscow)

Koshayev, Vladimir – Doctor of Arts (Moscow)

Levitsky, Mikhail – Doctor of Economics, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education (Moscow)

Lomov, Stanislav – Doctor of Pedagogy, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education, the Academician of the Russian Academy of Arts (Moscow)

Maynicheva Anna – Doctor of History (Novosibirsk)

Markovic, Ljiljana – Doctor of History, Professor (Belgrade, Serbia)

Mezga, Nikolay – Doctor of History, Professor (Gomel, Belorussia)

Mullakaev, Marat – Doctor of Technology (Moscow)

Ostojić, Negoslav – Doctor of Economics, Professor (Belgrade, Serbia)

Ozbay, Rahmi Deniz – Doctor of Economics, Professor (Istanbul, Turkey)

Rau, Johannes – Doctor of Philosophy, Professor (Berlin, Germany)

Sapfirova, Apollinaria – Doctor of Law, Professor (Krasnodar)

Simonian, Garnik – Doctor of Economics (Sochi)

Telepen, Sergey – PhD in History, Docent (Mozyr, Belorussia)

Uporov, Ivan – Doctor of History, PhD in Law, Professor (Krasnodar)

Shadzhe, Azamat – Doctor of Law, Professor (Maykop)

Shatsillo, Viacheslav – Doctor of History, Professor (Moscow)

ISSN 2308-264X

© «Modern Scientific Thought»
Authors of the publications

Reprint is permitted only with the consent of the editorial board. References to the original publications are required.

СОДЕРЖАНИЕ

| | |
|---|-----|
| Содержание | 3 |
| ИСТОРИЯ | |
| <i>Кувалдин С.Е., Волкова Ю.А.</i> Орден картезианцев и оппозиция политике Генриха VIII (1535-1537 гг.) | 6 |
| <i>Виноградов С.В., Кулакова Н.И.</i> Особенности формирования и трансформации миграционных моделей в Астраханской губернии и Туруханском крае в XVII-XIX вв. | 10 |
| <i>Яндиева А.И.</i> Сведения о башенных постройках Ингушетии в трудах иностранных исследователей XVIII – первой трети XX вв. | 18 |
| <i>Головинов А.В., Головинова Ю.В.</i> Сибирские проблемы и пути их решения в раннем идейно-публицистическом наследии Н.М. Ядринцева (1870-е гг.) | 22 |
| <i>Иванов С.М., Морозова Н.В., Назарова Т.П., Маслов М.С.</i> К истории садоводства в г. Царицыне и окрестностях | 26 |
| <i>Гречишко Д.Н., Рябиков А.Н.</i> К истории борьбы с эпидемиями и особо опасными инфекциями на Кубани в XIX – начале XX вв. | 30 |
| <i>Королева Т.Г., Черноухов Э.А.</i> Фельдшеры Екатеринбургского уездного земства Пермской губернии в 1870–1914 гг. | 38 |
| <i>Чепель А.И.</i> Нарушения правил строительства в Санкт-Петербурге в начале XX века и мероприятия по их предотвращению..... | 43 |
| <i>Астанина Л.В., Новикова И.В.</i> К вопросу о качестве российской системы общего образования в начале XX века | 48 |
| <i>Гасанов Р.Р.</i> Деятельность азербайджанских политических организаций в Закавказском комиссариате (ноябрь 1917 – март 1918) | 54 |
| <i>Азимова А.С.</i> Кризис власти и Диктатура Центрокаспия в Баку в 1918 году | 61 |
| <i>Яхутль Ю.А.</i> Северо-Кавказский военный округ в условиях протестного движения сельского населения (1920–1922 гг.) | 71 |
| <i>Соколов-Брехунцов М.А.</i> Создание и деятельность Саратовского отделения Союза безбожников (1920-е гг.) | 77 |
| <i>Новикова И.В., Астанина Л.В.</i> К вопросу о развитии системы образования в Китае (1905-1948 гг.) | 82 |
| <i>Абракова Т.А., Шляхов М.Ю.</i> Повседневная жизнь советского послевоенного города: проблемы инфраструктуры и благоустройства во взаимодействии власти и горожан на примере г. Горького | 89 |
| <i>Шукуров В.К.</i> Политическая жизнь Азербайджанской ССР в 1953-1955 гг. | 94 |
| <i>Суровегина Е.С., Шляхов М.Ю.</i> Особенности формирования и развития систем управления качеством продукции в СССР во второй половине 1960-х годов (на примере внедрения программы КАНАРСПИ на промышленных предприятиях Горьковской области) | 104 |
| <i>Лысенко Ю.М.</i> Профессиональное образование в северном регионе ДАССР в 60-80-е гг. XX в.: особенности развития, проблемы | 109 |
| <i>Семенов В.Л.</i> К вопросу об истоках Боливарианского проекта Уго Чавеса | 116 |
| <i>Мочалов Д.П., Магомедов Р.Р.</i> Изъятие имущества КПСС на территории Российской Федерации как фактор политической жизни 1991-1992 гг. | 121 |
| <i>Орлов В.В., Тараканов А.В., Таточенко А.Л.</i> Государственная семейная политика и направления преодоления демографического кризиса в Российской Федерации (2000-2021) | 129 |
| <i>Ножкина И.А.</i> Реанимация традиционализма как форма самосохранения суверенных государств в условиях глобализации: исторический код постсоветских процессов | 137 |

ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

- Кулаков А.А.* К вопросу о внешнеполитических предпосылках таможенной войны между Россией и Германией (1878-1892 гг.) 141

ИСТОРИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ

- Евграфова И.В.* Математик и инженер-кораблестроитель Вениамин Стоке: 30 лет на службе России 146
- Сулейманов А.А.* Из истории геокриологических исследований в арктических районах Якутии в 60–70-е гг. XX в. 152

ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

- Черникова Л.П.* Г.В. Мелихов - переводчик, востоковед, историк российской эмиграции: опыт библиографического описания 158

ЭКОНОМИКА

- Тимиргалеева Р.Р., Гришин И.Ю.* Организационно-экономическая модель продовольственного самообеспечения линейных городов 175
- Цзян Синтун.* Исследование процесса подготовки специалистов международного уровня в китайских университетах 180
- Шэн Синь.* Единое планирование уровня медицинского обслуживания в городах и сельских районах как условие достижения всеобщей зажиточности (на примере провинции Хэйлуцзян) 184
- Объявление о проведении конференции 193

CONTENTS

- Contents 3

HISTORY

- Kuvaldin, S.E., Volkova, J.A.* Carthusians and Opposition to the Policies of Henry VIII (1535-1537) 6
- Vinogradov, S.V., Kulakova, N.I.* Features of Formation and Transformation of Migration Models in the Astrakhan Province and Turukhan Region in the 17th-19th Centuries 10
- Yandieva, A.I.* Information About the Tower Buildings of Ingushetia in the Works of Foreign Researchers of the XVIII – First Third of the XX Centuries 18
- Golovinov, A.V., Golovinova, Y.V.* Siberian Problems and Ways of Their Solution in N.M. Yadrintsev (1870s) 22
- Ivanov, S.M., Morozova, N.V., Nazarova, T.P., Maslov, M.S.* On the History of Gardening in Tsaritsyn and the Surrounding Area 26
- Grechishko, D.N., Ryabikov, A.N.* To the History of the Fight Against Epidemics and Particularly Dangerous Infections in the Kuban in the 19th - Beginning of the 20th Century 30
- Koroleva, T.G., Chernoukhov, E.A.* Paramedics of the Yekaterinburg District Zemstvo of the Perm Province in 1870–1914 38
- Chepel, A.I.* Violations of Construction Rules in ST. Petersburg at the Beginning of the 20th Century and Measures to Prevent Them 43
- Astanina, L.V., Novikova, I.V.* To the Question of the Quality of the Russian System of General Education at the Beginning of the XX Century 48

| | |
|--|-----|
| <i>Hasanov, R.R.</i> The Activities of Azerbaijanian Political Organizations in the Transcaucasian Commissariat (November 1917 - March 1918) | 54 |
| <i>Azimova, A.S.</i> The Crisis of Power and the Dictatorship of the Centro-Caspian in Baku in 1918 | 61 |
| <i>Yakhutl', Y.A.</i> The North Caucasus Military District in the Conditions of the Protest Movement of the Rural Population (1920-1922) | 71 |
| <i>Sokolov-Brekhuntsov, M.A.</i> Creation and Activities of the Saratov Branch of the Union of Atheists (1920s) | 77 |
| <i>Novikova, I.V., Astanina, L.V.</i> To the Question of the Development of the Educational System in China (1905-1948) | 82 |
| <i>Abrakova, T.A., Shlyakhoy, M.Yu.</i> Everyday Life of a Soviet Post-War City: Problems of Infrastructure and Improvement in the Interaction of Authorities and Citizens on the Example of Gorky | 89 |
| <i>Shukurov, V.K.</i> Political Life of the Azerbaijan SSR in 1953-1955 | 94 |
| <i>Surovegina, E.S., Shlyakhov, M.Y.</i> Features of the Formation and Development of Product Quality Management Systems in the USSR in the Second Half of the 1960s (by the Example of the Implementation of the CANARSPIE Program at Industrial Enterprises of the Gorky Region) | 104 |
| <i>Lysenko, Yu.M.</i> Vocational Education in the Northern Region of DASSR in the 60-80s of the Twentieth Century: Features of Development, Problems | 109 |
| <i>Semenov, V.L.</i> To the Question of the Origins of Hugo Chaves' Bolivarian Project | 116 |
| <i>Mochalov, D.P., Magomedov, R.R.</i> Withdrawal of Property of the CPSU on the Territory of the Russian Federation as a Factor of Political Life 1991-1992 | 121 |
| <i>Orlov, V.V., Tarakanov, A.V., Tatochenko, A.L.</i> State Family Policy and Directions for Overcoming the Demographic Crisis in the Russian Federation (2000-2021) | 129 |
| <i>Nozhkina, I.A.</i> Reanimation of Traditionalism as a Form of Self-Preservation of Sovereign States in the Context of Globalization: Historical Code of Post-Soviet Processes | 137 |

HISTORY OF INTERNATIONAL RELATIONS

| | |
|--|-----|
| <i>Kulakov, A.A.</i> To the Question of the Foreign Policy Prerequisites of the Customs War Between Russia and Germany (1878-1892) | 141 |
|--|-----|

HISTORY OF SCIENCE AND TECHNOLOGY

| | |
|--|-----|
| <i>Eygrafova, I.V.</i> Mathematician and a Shipbuilding Engineer Benjamin Stoke: 30 Years in the Service of Russia | 146 |
| <i>Suleymanov, A.A.</i> From the History of Geocryological Research in the Arctic Regions of Yakutia in the 1960–70s | 152 |

HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES

| | |
|--|-----|
| <i>Chernikova, L.P.</i> G.V. Melikhov - Translator, Orientalist, Historian of Russian Emigration: the Experience of Biobibliographical Description | 158 |
|--|-----|

ECONOMICS

| | |
|--|-----|
| <i>Timirgaleeva, R.R., Grishin, I.Yu.</i> Organizational and Economic Model of Food Self-Supply in Linear Cities | 175 |
| <i>Jiang Xintong.</i> Exploring the Path of Internationalized Talent Cultivation in Chinese Universities | 180 |
| <i>Sheng Xin.</i> Unified Planning of the Level of Medical Service in Cities and Rural Areas as a Condition for Achieving General Prosperity (on the Example of Heilongjiang Province) | 184 |
| Announcement of the Conference | 193 |